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Конец осени 2008 г. открыл перед отечественными производителями электроники всю пропасть мирового эконо-
мического кризиса. С тех пор прошло достаточно времени, чтобы попытаться проанализировать, можно ли провести 
какие-либо параллели между состоянием мирового и российского рынков контрактного производства.

Согласно данным Уолтера Касте-
ра, эксперта Custer Consulting Group, 
в IV квартале 2008 г. общий объем 
продаж мирового рынка электроники 
по сравнению с IV кварталом 2007 г. 
сократился на 6%. Это первый от-
рицательный результат конца года с 
2002 г. Причем все три первые кварта-
ла 2008 г. рынок рос. Самое масштаб-
ное падение показал декабрь, особен-
но в странах Юго-Восточной Азии, 
ориентированных на производство 
потребительской электроники — не 
спас даже традиционный сезонный 
предновогодний спрос. Предприятия 
Северной Америки и Европы, заня-
тые производством аппаратуры во-
енного и медицинского назначения, 
промышленной автоматики и связи, 
пострадали не столь сильно.

С другой стороны, нет худа без доб-
ра — кризис основательно перекроил 
и географию заказов. Так, по данным 
IPC, в январе 2009 г. до 90% заказов 
США и Канады на твердые и гибкие 
печатные платы были размещены на 
территории этих стран. Та же тенден-
ция прослеживается и в Европе.

Что интересно (также по дан-
ным Custer Consulting Group), ко-
нец 2008 г. ознаменовал приличный 
рост производителей компонентов 
в отличие от OEM-, крупных EMS-
производителей и дистрибьюторов 
компонентов, которые с середины 
года снижали оборот. Следует учи-
тывать, что у многих дистрибьюторов 
на долю поставщиков контрактных 
услуг приходится большая часть го-
дового дохода, так как небольшие 
дистрибьюторы вносят значительный 
вклад в бизнес EMS-компаний вто-
рого и третьего эшелонов. Ведь мел-
кие поставщики контрактных услуг 
обращаются к дистрибьюторам не 
только за сведениями о расценках, но 
и по вопросам формирования BOM. 
Другим отличием небольших постав-
щиков контрактных услуг от крупных 
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компаний является то, что произ-
водство первых в меньшей степени 
подвергается изменениям, и потому 
их бизнес более стабильный. Малые 
компании, в основном, занимаются 
производством для более узкого кру-
га клиентов в течение продолжитель-
ного времени, работая совместно со 
свими заказчиками.

Если вспомнить прошлогодние 
прогнозы, когда, по мнению экспер-
тов Frost&Sullivan, как EMS-, так и 
ODM-производствам был обеспечен 
уверенный рост, по меньшей мере, до 
2013 г. (до $387,4 млрд. и $219 млрд. 
соответственно), сегодняшние пер-
спективы выглядят далеко не так ра-
дужно. Уолтер Кастер прогнозирует 
рецессию до конца 2009 г. с наиболее 
трудной первой половиной и посте-
пенный выход на рост только в 2010 г. 
В основе роста EMS-производства 
рассчитывают не на потребительский 
сектор, а на нишевые рынки — систе-
мы безопасности и телекоммуника-
ционную отрасль, аэрокосмическую 
и оборонную промышленность, ме-
дицину и промавтоматику. На долю 
ODM-компаний останутся решения 
для потребительского рынка, для 
рынка компьютеров и серверов.

Однако все вышеперечисленное 
касалось мирового рынка производ-
ства электроники. Что ждет россий-
ские предприятия?

Очевиднее всего кризис сказался 
на предприятиях Калининградской 
области. Отмена таможенных пошлин 
на жидкокристаллические дисплеи 
создала условия для возвращения 
производства бытовой электроники 
и в других регионах по всей терри-
тории России. По ряду признаков, 
решение лоббировали зарубежные 
гиганты Flextronics и Jabil, которые 
занимаются контрактной сборкой 
электронной техники таких брендов 
как Sony, Panasonic, Philips, NEC и др. 
Отмену пошлин усугубили проблемы 

с банками — финансовые учрежде-
ния стали отзывать часть кредитов у 
предприятий, а потом, по мере раз-
растания кризиса, установили со-
вершенно неподъемные кредитные 
ставки. Крупные брендодержатели, 
которые размещали заказы на кали-
нинградских заводах, такие как Sony, 
Panasonic и Hiundai, начали отзывать 
заказы, чтобы загрузить собственные 
предприятия, и мощности Калинин-
градской области в условиях кризиса 
оказались невостребованными. Вслед 
за сборщиками телевизоров стали 
терпеть убытки смежники, изготавли-
вающие платы или упаковку. С другой 
стороны, в г. Гусев Калининградской 
области, наоборот, разворачивается 
производство цифровых телевизион-
ных приставок, явно рассчитанное на 
государственный заказ, правда, и этот 
проект пока приторможен.

Вообще, на государство возлага-
ет надежды пережить кризис львиная 
доля отечественных контрактных про-
изводителей — естественные монопо-
лии и нацпроекты никто закрывать 
не собирается, не говоря о нуждах на-
циональной обороны, а это устойчи-
вый, надежный спрос. В то же время 
большинству постоянных заказчиков 
этих секторов приходится перевер-
стывать бюджеты в меньшую сторо-
ну, и уверенным можно быть только в 
одном — объемы производства неми-
нуемо сократятся.

Многочисленные опросы россий-
ских контрактных производителей в 
течение всей зимы 2008/2009 гг. — и 
поставщиков печатных плат, и сбо-
рочных предприятий — выявили ряд 
интересных закономерностей. По-
ставщики печатных плат отмеча ют 
синусоидальную зависимость по-
ступления заказов от месяца к меся-
цу – больше-меньше-больше-меньше 
и т.д. Сборочные предприятия четкой 
корреляции с графиком поставок плат 
не наблюдают. Однако и те, и другие 



Тел.: (495)  741-77-0110 www.elcp. ru

рынок

компании пострадали от сильного 
снижения объемов заказов при сохра-
нении ассортимента, а в некоторых 
случаях даже увеличения числа заказ-
чиков.

Напрашивается вывод, что при 
снижении объемов поставок элек-
тронных компонентов в нашу страну 

до 50% в выигрышном положении 
оказались те компании, которые де-
лали ставку не на крупносерийное 
производство. Этот факт подтверж-
дает и отмеченный рост числа зака-
зов на разработку печатных плат, так 
как здесь серийность не играет ника-
кой роли. Еще один вывод, который 

можно сделать на основании выше-
сказанного, заключается в том, что 
российские разработчики считают 
кризис наилучшим периодом для вы-
вода на рынок новых продуктов, и для 
контрактных производителей самыми 
критичными факторами становятся 
время и качество.

новости рынка
Российская Ассоциация производителей электронной аппарату-

ры и приборов (АПЭАП) подписала меморандум о сотрудничестве с 
крупнейшей азиатской Ассоциацией производителей электроники 
TEEMA (Taiwan Electrical and Electronic Manufacturers’ Association).

Тайваньская Ассоциация является одной из крупнейших в мире. 
Более 3700 компаний являются ее членами, общий капитал кото-
рых составляет около $74834,7 млн. Порядка 60 Ассоциаций элек-
тронной отрасли поддерживают официальные отношения с TEEMA, 
и единственный в их числе российский представитель — Ассоциа-
ция производителей электронной аппаратуры и приборов. 

Переговоры о сотрудничестве между АПЭАП и TEEMA начались 
в апреле на выставке «Экспо-Электроника-2009». В итоге был под-
писан меморандум, который определил основные направления со-
вместной деятельности двух Ассоциаций:

помощь иностранным инвесторам в подборе площадок для •	
строительства предприятий, поиске объектов для инвестиций 
и партнеров для организации совместных предприятий;
содействие российским компаниям по интеграции в мировой •	
рынок;
установление торговых контактов между российскими и •	
зарубежными предприятиями;

организация поездок российских делегаций на выставки, •	
конференции и семинары за рубежом как для посещения, 
так и для участия;
привлечение представителей иностранных предприятий на •	
мероприятия, организуемые АПЭАП;
представление каталогов и продукции российских •	
предприятий на международных выставках;
обмен информацией, печатными и электронными изданиями, •	
бюллетенями, справочниками и прочими публикациями.

Опыт азиатских партнеров — ведущих в мире производителей 
электроники — доказывает эффективность объединения компа-
ний для развития и поддержки отрасли, выражения общих интере-
сов как в своей стране, так и за рубежом.

Международное сотрудничество поможет ориентировать рос-
сийский рынок на экспорт, сделать его более открытым. Членам 
АПЭАП, а это ведущие российские компании отрасли, предоставля-
ются новые возможности по привлечению иностранных клиентов 
и инвесторов, что особенно актуально в нынешних экономических 
условиях.
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аПЭаП и TEEMA подписали меморандум о сотрудничестве

новости рынка
Компания General Satellite так и не начала массовое производ-

ство приставок для цифрового ТВ, хотя производственные мощнос-
ти в Калининградской области были продемонстрированы минист-
ру связи и массовых коммуникаций Игорю Щеголеву как готовые 
к запуску. Причина в том, что ФГУП «Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть» (РТРС) не может предоставить произво-
дителям перечень технических требований, поскольку концепция 
перехода на цифровое вещание пока не утверждена.

Во время мартовского визита министра связи и массовых ком-
муникаций Игоря Щеголева в особую экономическую зону «Техно-
полис Гусев», куда «Корпорация Дженерал Сателайт» вывела часть 
производства приставок, предприятие отрапортовало о готовнос-
ти к контрактному производству оборудования для перехода на 
цифровое ТВ. У предприятия есть опыт по выпуску STB для спутни-
кового телевидения.

На производстве в «Технополисе Гусев» работает около 500 че-
ловек, и, по данным компании на конец 2008 г., с его конвейеров 
уже сошло более 500 тыс. приемников, в том числе некоторое 
количество приставок для цифрового ТВ, предназначенных для 
тестовых зон. К концу лета «Дженерал Сателайт» планирует за-
пустить там еще два завода (ЦТС и «Пранкор») и выйти на произ-
водственную мощность до 3,5 млн. приставок в год. Правда, пока 
не ясно, будут ли эти мощности задействованы. Стандарты и тре-
бования к приставкам в рамках перехода на цифровое ТВ еще не 
утверждены.

Между тем, по мнению участников рынка, пока он не сформи-
рован, говорить о запуске полноценного производства приста-
вок для цифрового ТВ где бы то ни было преждевременно. «Пока 
рынка приставок для цифрового ТВ нет. Соответственно, не может 
сущест вовать и полноценного производства, — отмечает директор 

по развитию бизнеса в области аналогового/цифрового ТВ и бан-
ковских приложений в странах СНГ и Балтии компании NXP Виктор 
Сестреватовский. — Что касается General Satellite, у компании дав-
но налажено производство спутниковых приставок, а значит, есть 
шансы на успех и в новом сегменте».

General Satellite уже сообщила о запуске производства приста-
вок для цифрового ТВ для тестовых регионов: Кургана, Екатерин-
бурга, Ханты-Мансийска и Татарстана. «Мы готовы в полной мере 
присоединиться к проекту по переходу на цифровое ТВ, однако 
пока непонятно, как именно он будет реализовываться, — гово-
рит пресс-служба компании. — Кроме того, пока непонятно, как 
будет закупаться оборудование для социально незащищенных 
групп граждан. В любом случае новые производственные мощ-
ности нам пригодятся. Не исключено, что мы выйдем на рынок 
Европы».

Некоторые участники рынка и вовсе разуверились в возможнос-
ти организованного перехода России на цифровой формат веща-
ния. «Концепция перехода на цифровое ТВ до сих пор не утверж-
дена Минфином и Минэкономразвития. Более того, в самой РТРС 
нет понимания, как технически будет реализован переход, — рас-
сказал один из экспертов рынка. — Пока не определены стандар-
ты приема, нет лидера и сильной технической команды, говорить 
о централизованном переходе не приходится. Скорее всего, этот 
процесс будет носить вялотекущий характер. Постепенно населе-
ние перейдет на спутниковое и кабельное телевидение, а анало-
говое вещание отпадет само собой. Пока же стоит ответить на два 
определяющих вопроса: нужен ли этот переход населению и нужен 
ли он телеканалам».
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General Satellite запнулась о производство


